

Resistencia, Ideas y Estereotipos de Belleza

Por Kike Casas

A lo largo de los años he escuchado comentarios discriminatorios sobre el cabello afro y, en vista del auge que ha tomado actualmente el llevar el cabello afro natural por parte de un gran sector de las mujeres afrodescendientes en Colombia, quise realizar un pequeño ejercicio de indagación, abordando a seis mujeres y un hombre, por medio de la pregunta “¿Qué significa para ustedes el cabello Afro?”

62

A partir de esto, comparto en este texto algunas de las respuestas obtenidas.

El cabello afro es identidad, historia, poder, resistencia, y legado. Creemos con la idea de que el único cabello bonito es el lacio. El cabello afro por ser tan único y particular habla mucho de nuestra ancestralidad y la descendencia africana que tenemos. Manifestaron algunos participantes, cuyos nombres mantendré en privado.

Aunado a esto, otra de las entrevistadas también manifiesta que

El cabello afro es bastante complejo de manejar, dado que requiere de mucha inversión y mucho amor, pero su versatilidad permite hacer diversos peinados. Pero cuando aceptamos nuestro cabello, aprendemos a quererlo y a cuidarlo más, nos encontramos con nosotros mismos.

En palabras de las personas indagadas, la amenaza que a lo largo del tiempo se ha mantenido es el racismo, el cual permanece creando ideas y prejuicios negativos sobre el cabello natural de las personas afro. Ideas que no son ni la realidad, ni

la verdad, son solo formas de imponerse de un grupo dominante, sobre otro. A la fecha aún persisten comentarios y concepciones discriminatorias por portar el cabello afro natural. Se plantea incluso que al portar el cabello afro se es poco profesional, o que no es elegante. Incluso la ministra actual del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de Colombia ha recibido este tipo de comentarios.

El cabello afro tiene una historia de dolor y constante lucha. Si retrocedemos a los años de la esclavitud, encontraremos el papel importante que jugó el cabello afro, ya que a través de él se construyeron las rutas de escape hacia libertad, dejando atrás la opresión y abriendo la posibilidad a nuevos horizontes que les permitieran ser exponentes de su propia historia.

Por otro lado, la principal razón de la resequedad del cabello afro es su carencia de grasa capilar, a pesar que se vea de una textura rígida, en realidad está en una posición de fragilidad, la cual requiere un cuidado especial. Desde otro punto de vista, en esa fragilidad se sustentan los comentarios de los estereotipos de estándares de belleza, donde se hacen juicios entre lo bonito y lo feo, del cabello afro, los cuales se basan en gustos personales y, en muchos casos estereotipados de cada individuo. Asimismo, el hecho de que hoy en día aún exista esta conducta es inaudito, porque ya deberíamos haber desterrado esa ideología.

Desde otra mirada, muchas personas han empezado a aceptar el cabello afro y a contemplar su belleza, aprendiendo a cuidarlo y también encontrándose consigo mismos en el proceso, reconociendo lo que son y cambiando su estilo de vida. El cuidado del cabello afro, es una forma de preservar la historia a través de la resistencia y la eliminación de los estereotipos impuestos por la sociedad.